
修讀西藏語文法心得 
／法裕法師 

聽完結業式蕭老師的談話，談到法

光佛教文化研究所創辦始末、經營之苦

心及未來的規劃等，感受到用心良苦。

原本凡事低調的性格，卻促成我當仁不

讓，知進知退直下承擔，寫下這份心得

感言。 

要找到一位好老師並不容易，而我

在法光佛教文化研究所找到了。要找到

一個優良的修學園地不容易，而我在法

光也找到了。要找到好的同學、同參也

不容易，而我在法光也遇到了。我從第

一堂課到最後一堂課，坐在中間第一排

最前面，一天也未曾缺席過。每天從新

竹到台北通勤五、六小時，歷時近二個

月，可見法光課程對我的重要性。其實

心中是非常感恩的，體會和收穫也很

多。 

從上課第一天起，抱著嘗試的心

態，也很害怕跟不上，因報名表上寫著

必須有西藏語文基礎才能上這班文法

班。而我自己買錄音帶找人錄音，自習

了四個月，硬著頭皮來試試看。剛開始

很沒信心，又得知班上同學多數已學近

一年或超過一年的藏文。尤其是我每問

到重覆問題時，直到黃老師說：「這問

題已經問了很多次了，不該在這裏出

現！」當下心中非常懺悔。 

而在酸甜苦辣過程中，一個半月下

來，真的收穫很多，因為老師的教學方

式確實能給自己很大的啟發。例如從第

一天上課起我就會心一笑，因為老師所

說的授課內容有一半是自己自習很久

的經驗，老師說出來就很開心，一半是

還未了解的部分，老師一說我就在學習

範圍之內留心，從名詞詞組、形容詞、

動詞、虛詞…，到《廣論》業果、《毗

婆舍那》、《法華經》、《入中論善顯密義

疏》、《瑜伽師地論》等等的閱讀。坦白

說，非常適合我的需要，因為這班是針

對文法開班，尤其是經典閱讀。而我就

是有心想在藏文經典方面研讀的人，真

是有很大的啟蒙作用。 

而一個多月下來，班上互動也相當

活絡，每堂上課，幾乎都有人發問問

題，下課也不例外，老師甚至開玩笑

說，有些人上課時間都很寶貴，不需要

休息。而老師舉凡印講義、藏文資料，

準備 CD 等等，每每自掏腰包，準備給

同學。同學們也感動在心，非常珍惜，

也不時有同學準備自認為好喝的飲料

或點心、油飯請老師用。這樣的互動在

課堂中是很頻繁常見的。 

而老師的教學，前文貫穿後文、深

入淺出，讓自己很容易跟得上，也不需

要太擔心有聽不懂的情形，而講義的編

排，尤其是文法的部分，自己感覺很深

入仔細及清楚。自己覺得很幸運也很值

得，接下來要靠自己。努力的地方還很

多，而為了感恩黃老師的用心教學，跟

隔壁班同學一起去買謝師卡，一個星期

下來，班上同學意外的配合。不但讓班

上同學相處更加融洽，且最後有同學自

動發心，請班上同學留下資料，下次老

師上課再通知大家回來上課，並主動舉

辦謝師宴等等。舉凡這些種種的發心，

應該說我很感恩法光佛研所辦了暑期

密集班，也期待下次有因緣再回來上

課。後會有期。 

（本文作者：法裕法師，法光佛研所 2004
暑期密集「西藏語文法」課程學員） 




